
2019.01.02 星期三0066 视 野 VisionVision CHINA REFORMCHINA REFORM DAILYDAILY

本版编辑：谷亚光 Email：zgggb56805139@163.com 热线：（010）56805128

区域简讯

□ 赵东辉 詹奕嘉 周 强

如何让外来人员融入城市

社区？如何让外地人共享发展

成果，促进与本地人融合发

展？2016年开始，广州实施为

期5年的来穗人员融合行动计

划，外来人员远多于本地人口

的三元里街道位列计划试点

之一。

曾是鸦片战争时期武装抗

英斗争所在地的三元里，以构

建“融合社区”为突破口先行先

试，让越来越多的外来人变成

自家人，“共建共治共享”正从

蓝图变成现实。

巷长当家 共建新家

50多岁的李先德是三元里

街松柏岗社区十八巷的巷长，

负责60栋出租屋的管理。他的

名字、电话和责任区域被印在

红色镶边的巷长管辖牌上，张

贴在巷子口墙壁显眼处。从维

护清洁卫生到检查安全隐患，

再到制止占道经营，事无巨细

都是他的工作。

聚集了 8000 多流动人口

的松柏新村，村内小巷纵横，握

手楼林立，社区管理难度较

大。2018年，当地居委会以巷

长制为抓手，在来穗人员中选

取了31名巷长参与治理工作。

这些巷长是外来人员的“领头

羊”，他们热心公共事务、有威

望能服众、具有一定的协调能

力，不少曾在流出地农村担任

过村干部。

“刚来广州人生地不熟，遇

到难事只知道打110。没想到

今天我们外地人也能把广州当

成自己的家。”来穗务工近20年

的李先德说，他曾担任老家村

主任职务多年，如今从城市的

游离者变为社区治理的参

与者。

作为我国最早的“城中村”

之一，三元里街户籍人口4.7万

人，非户籍人员5.6万人，外来

人口倒挂严重，一度黄赌毒滋

生、脏乱差惹眼。

在来穗人员中成立党支

部、组建服务队是动员大家一

起改变社区面貌的关键举措。

来自湖北洪湖市螺山镇的来穗

人员在三元里超过1万人，大多

为印刷业务工人员。2009年，

三元里党工委与螺山镇党委共

同建立了荆楚印刷工流动党支

部。2016年，在此基础上，来穗

人员党总支部正式成立，党员

已有96名。

投桃报李，来穗人员开始

“反哺”社区。全街13个社区均

成立一支志愿者服务队，并有

20人~70人不等的来穗志愿者

固定参与志愿服务。服务内容

从维护公共卫生环境、进行禁

毒教育和爱国主义教育，扩展

到对住宅区的治安巡逻。

3年时间，三元里的面貌为

之一新。走在整洁的抗英大街

上，街道两侧的低矮民房经过

“穿衣戴帽”，重现岭南风情。

曾经污水横流、治安高发的“问

题街”如今已变身历史文化旅

游区，每天前来观光的人络绎

不绝。

“不管是巷长，还是来穗党

员，他们都积极主动地为社区

建设做贡献。”松柏岗社区居委

会主任苏为民说，“他们从被管

理者变成参与者和服务者，在

他乡异地重新构建了一个和谐

的‘熟人社会’，从而有了价值

感和归属感。”

共治议事
捕捉外来“沉默”声音

“融合为民：心系民生·一

事一议·协商共治”——三元里

社区共治议事会会议室墙上写

着这样一句话。在这里，外来

人员和本地居民为社区治理一

起“发声”。

两年来，三元里街道13个

社区都成立了议事会，议事会

13名代表由6名本地居民、6名

来穗人员和1名街道工作人员

组成，形成决定需2/3以上赞成

票，然后交给居委会落实。

一些被“淹没”的民生小事

被“拎”出来。在共治议事会上，

外地人和本地人代表围坐一桌，

共同讨论解决社区问题。梓元

岗社区居民“单车棚改造成便民

超市”就是其中之一。

“外来人员下班晚买菜难，

特别希望社区有超市，但一些

本地人不乐意，有的担心自己

单车没处放，有的担心超市嘈

杂影响周边环境。”梓元岗社区

居委会主任吕二民说，这些问

题被拿到议事会上讨论，最后

通过单车挪到附近居民楼存

放、规定超市经营时间、加强日

常巡查等办法解决了矛盾。

大到社区微型公园选址、

租金上涨等棘手难题，小到握

手楼晾衣服、给煤气瓶站找个

地方等生活细节，都在议事会

上得到解决。三元里街道办事

处主任邓文介绍说，社区共治

议事会每季度召开一次，如今

已开了上百个会，解决了100

多件民生事务。

“共治议事会让我们也能

在社区建设上‘出声话事’，让

外来人员从客人变成了主人。”

在松柏岗社区生活了10多年的

议事会代表彭艳芳说。

白云区来穗人员服务管理

局局长唐皓说，共治议事会还

将吸纳更多社会组织，整合更

多资源参与社区共治，推动形

成政府治理和社会调节、居民

自治互动格局。

推动共享
消除公共服务屏障

让外来人员更好融入城

市、共享发展，需要消除一道无

形的屏障，那就是流动人口与

户籍人口在医疗、教育等公共

服务领域的待遇差别。为破除

这道屏障，三元里街道积极推

进公共服务均等化进程。

为解决数万洪湖市外来务

工人员的就医报销问题，三元

里街道办与洪湖市2014年协

商把广州两家医院纳入洪湖新

农合定点医疗机构，参保人可

在广州直接报销。

2014年患了子宫肌瘤的洪

湖市螺山镇复粮州村村民马小

容成为这项政策的受益者之

一。她告诉记者，在广州指定

医院动手术可以直接刷洪湖的

医保卡，“要不我就得全额垫付

2万块医药费，还要从广州坐火

车到岳阳再换大巴回老家报

销，多花几百块车费不说，还得

耗上三四天时间，很折腾人。”

广州市法泽城市与公益研

究中心秘书长魏微表示，中心

在当地政府支持下承办“广州

市来穗人员融合学堂”，培训来

穗 人 员 9000 多 人 次、服 务

32,104人次。

“上暑期成长班可以认识

到很多朋友、老师，同时也收获

了知识”“活动丰富了我们的视

野”……融合学堂一个个“小候

鸟”的留言是他们在广州过暑

假的真实写照。

11岁的彭旭常常会在假期

到广州与家人团聚。今年暑假

他在“小候鸟”夏令营上了写作

班、绘画班、文化班，跟着社工

老师一起去陈家祠、三元里抗

英纪念碑等地参观。在广州工

作了10多年的父亲彭泽良说：

“小孩得到成长，我们家长上班

也放心。”

如今，三元里来穗人员和

本地居民共同享受着越来越平

安的社会环境。三元里派出所

所长梁海云说，2017年当地案

件类警情为2362宗，与4年前

相比减少了近一半。

“入户、入学、入住公租房

等与来穗人员民生权益密切相

关，也是我们未来深耕细化公

共服务的重点。”三元里街道党

工委书记李海东说，街道进一

步拓宽服务来穗人员的渠道，

持续提升来穗人员的获得感、

幸福感、安全感。

2018年 8月，三元里融合

社区试点工程入选广州全面深

化改革优秀案例。广州市人大

代表曾德雄评价说，三元里的

探索为有效破解大量人员流动

带来的社会治理和城市融入难

题提供了参考借鉴。

□ 蔡玉高 王珏玢 朱 程

面对国内外复杂的经济形

势和转型发展压力，2018年以

来，制造业总量多年领跑全国

的江苏省，聚力实施创新驱动

战略，推动制造向创造、产品向

品牌、速度向质量的“三转”

之变。

从制造到创造
跟随者变身领跑者

作为科教资源大省，江苏

一直面临创新有“高原”无“高

峰”的尴尬。实施创新驱动战

略，将制造优势变成创造优势，

是江苏近年来矢志追求的

目标。

书写桥梁界多项“世界之

最”的港珠澳大桥，由一家江苏

企业“吊起”。江苏江阴的民企

法尔胜泓昇集团，为港珠澳大

桥三座斜拉桥制造了逾2400

吨高强度、耐久型斜缆索。

“由生产渔船麻绳起家的

小工厂成为国之重器的共同建

造者，成功源于对新技术的孜

孜以求。”法尔胜缆索公司副总

工程师周祝兵说。

科技创新的强大赋能，让

越来越多江苏企业从跟随者变

为领跑者。

安靠智电不满足于特高压

电缆连接件的“隐形冠军”，发

力绿色智能地下输电系统，在

气体绝缘输电领域领先世界；

瑞声科技从手机零部件“代工

商”向“创造商”转型，开发出的

新技术被国际知名整机厂商作

为卖点宣传；亨通集团研发出

世界首根大长度500千伏海底

电缆，创造了“全球电压等级最

高、单根无接头最长”的世界

纪录。

从产品到品牌
重创新也重运营

一款重5公斤的童车，承重

却可达百斤；一款儿童汽车安全座

椅，获得7个碰撞测试冠军……

江苏好孩子集团将这些儿童用

品做到了极致。多年来，好孩

子销量在中、美、欧等市场保持

第一，先后收购两家业内国际

大牌，开启自主品牌经营的全

球化之路。

“我们正紧抓消费升级带

来的发展机遇，将目光从产品、

品牌向服务领域延伸。”集团董

事局主席宋郑还说。

面对竞争日趋激烈的市场

格局，江苏企业舍弃“坐商”思

维，更加注重品牌建设和可持

续经营，重创造也重“吆喝”。

“大力建设品牌的背后，是江苏

企业发展能级、经营理念等的

综合性转变。”江苏省科技厅厅

长王秦表示。

海澜之家从广告设计、投

放策略、多品牌战略等方面着

手拓宽目标消费群体，2018年

前三季度实现营收130亿元，

净利润26亿元；徐工信息技术

股份有限公司用物联网技术对

工程机械进行远程管理和实时

监控，将消费者对徐工的品牌

认知从“线下”拉到“线上”；雅

迪电动车成功入选俄罗斯世界

杯官方赞助商，在国际舞台上

展示品牌自信。

统计显示，江苏共创成世

界名牌2个，数量居全国第二；

中国名牌238个，占全国总数的

12%。根据规划，到2020年江

苏将培育50个具有世界影响力

的名牌产品。

从速度到质量
“跑得快”更要“跑得远”

改革开放40年，有一组数

据为江苏人所津津乐道：国土

面积占全国 1.06%、人口占

5.8%，经济总量却占全国的

10%。“跑得快”更要“跑得远”，

进入新时代，面对国内外经济

持续下行的压力，当地更加注

重修炼内功，追求经济高质量

发展。

在江苏，以科技为支撑的

一批新产品、新产业，正转化为

经济提档升级的强劲引擎。成

立仅7年的信达生物凭借大力

度研发，建立起一条覆盖肿瘤、

眼底病等领域的17个新药品

种，其中2个入选国家“重大新

药创制”专项，并于2018年11

月底在香港成功上市。

图灵奖获得者姚期智将首

次创业选在南京，1年不到，便

有4个项目入驻，另有10个项

目正在转化，其中6个估值过亿

元。南京有望成为国际上人工

智能产业的高地。

追求高质量发展已有成

果。2018年前三季度，江苏全

省规模以上工业新产品产值

增长13.4%，新产品产量增长

尤其迅速。新能源汽车产量

同比增长2.96倍，智能电视增

长 52.2%，3D 打印设备增长

72.8%。

2018年 8月，江苏发布了

《关于深化科技体制机制改革

推动高质量发展若干政策》等

一系列办法，积极为创新创业

“松绑”。“创新更‘给力’，发展

才能走得远。”王秦说。

本报讯 上海海关日前

发布的统计显示，2018 年前

11个月，上海海关关区实现进

出口5.87万亿元人民币，比去

年同期增长8.3%。其中，出口

3.38万亿元，同比增长6.4%；

进口 2.49 万亿元，同比增长

10.9%。民营企业对进出口带

动作用明显。

2018年前 11个月，全国

各地民营企业通过上海关区

实现进出口1.82万亿元，同比

增长13.6%，占上海关区进出

口比重由去年同期的29.6%提

升至31.1%。

以上海市为例，在民营企

业初获进出口经营权的1993

年，上海仅有34家民营企业开

展进出口业务，全年1100万美

元进出口仅占全市外贸的

0.1%。2017年，上海有进出口

实绩的民营企业已达 2.7 万

家，当年实现进出口898.5亿

美元，占全市外贸比重达

18.9%。

据上海海关统计专家分

析，近年来，上海民营企业发

展出现三大趋势特点，即出口

能力明显高于进口，出口产品

逐渐从劳动密集型向机电产

品转变，进口产品由工业原料

转向民生类消费品。

另据介绍，2018 年前 11

个月，外商投资企业通过上

海关区实现进出口3.22万亿

元，同比增长 4.9%，占同期

上 海 关 区 进 出 口 总 值 的

54.8%；国有企业实现进出口

8206.2亿元，同比增长10.6%，

占比达14%。 （吴 宇）

本报讯 浙江省邮政管

理局近日有消息，根据国家邮

政局全国快递业数据监测系

统显示，浙江省快递业务量

（发件量）突破100亿件大关。

浙江是我国民营快递之

乡，国内快递行业“三通一达”

均发源于此。经过20余年的

发展，浙江省快递业务量从

2012年的8.2亿件增长到目前

的 100 亿 件 ，年 均 增 速 逾

50%。全国快递业20强城市

中，浙江占据6席。

浙江省邮政管理局副局

长王德奔表示，浙江全省跨境

快件呈现迅猛增长态势，今年

国际及港澳台快递业务量突

破 2 亿 件 ，同 比 增 长 超 过

117%，服务全省跨境网络零

售出口超500亿元，成为该省

参与“一带一路”建设的重要

力量。

目前，浙江全省的快递乡

镇 网 点 覆 盖 率 已 经 达 到

100%，今年该省农村地区

快递业务量超 18 亿件，带动

全省农产品销售额1000亿元

以上。

“浙江省快递业的发展大

大提高了实体企业的生产效

率，在服务工业、制造业降本

增效方面成效凸显。据不完

全统计，2018年快递业为全省

企业降低物流成本近400亿

元。”王德奔说。

（马 剑）

本报讯 深圳市规划和

国土资源委员会有消息称，

深圳市近日出让的一宗“先租

后让”工业用地，企业竞得该

地块后取得承租权，租赁期满

通过履约考核后可以选择续

租或出让，出让金扣除已缴纳

租金，将大大降低企业用地

成本。

深圳市永联科技股份公司

日前以3270万元竞得位于深

圳市龙岗区宝龙工业城的

“先租后让”地块。该宗地用

地面积7394.36平方米，根据

规划指标，容积率4.0，总建筑

面积29,577平方米。深圳市

规划国土委有关负责人介

绍，该宗地成为在高度城市

化的北上广深一线城市率先

探索“先租后让”供应模式出

让的工业用地。

根据要求，企业竞得该地

块，取得5年承租权，租赁期

间不得转让、转租或抵押。企

业需与政府签订土地使用权

租赁合同及产业发展监管协

议，租赁期限内，企业的产值、

税收等各项指标通过履约考

核，则上述土地使用权由租赁

转为出让；如果未能通过履约

考核，租赁期满将收回土地使

用权。

该宗地的竞拍准入行业类

别为新能源产业或新一代信息

技术，且租赁申请人从事该地

块准入行业不少于5年，租金

按年缴纳，租赁期满后既可以

选择续租也可以选择出让，出

让金扣除已缴纳租金。深圳市

规划国土委有关负责人介绍，

这将大大降低企业用地成本，

有助于企业将资金用于科技投

入，促进实体经济发展。

（王晓丹）

本报讯 山东第一张高速

公路复合通行卡日前在京沪高

速济南港沟收费站发出，这标

志着山东取消高速公路省界收

费站试点工作取得新进展。

山东省交通运输厅高速公

路收费结算中心相关负责人介

绍，高速公路复合通行卡也叫

CPC卡，其路网应用是取消高

速公路省界收费站试点工程的

基础性、核心工作之一。CPC

卡不但能够识别车辆进、出收

费站信息，还可以通过在高速

公路路网互通位置设置路径识

别系统，精确记录车辆的实际

行驶路径，能够为跨省通行费

计费、清算等提供重要依据。

近期山东各收费站将陆续

投入约300万张CPC卡，并升

级改造现有自动发卡机，以满

足鲁苏两省取消高速公路省界

收费站试点工作需要。据悉，

取消高速公路省界收费站并不

代表取消高速公路通行费，持

CPC卡跨省通行车辆在出口

时统一缴费。根据试点方案，

改造后的自动发卡机将不再支

持ETC卡刷卡上路功能，车辆

需在高速入口领CPC卡、出口

交CPC卡，ETC卡可作为通行

费支付卡使用。

2018年9月，交通运输部

下发通知，将山东、江苏作为全

国取消高速公路省界收费站工

作的试点省份。按照相关部署

要求，山东、江苏之间所有高速

公路省界收费站将取消。

（邵鲁文）

上海海关民营企业进出口两位数增长

浙江快递业务量突破百亿件大关

深圳推出“先租后让”工业用地

山东发出首张高速公路复合通行卡

重建“熟人社会”外来人变自家人
—— 广州三元里融合社区炼成记

江苏实施创新驱动战略，推动制造业由制造向创造、
产品向品牌、速度向质量转变

创新更“给力”发展才能走得远

河北衡水河北衡水：：千企帮千户千企帮千户 就就业助脱贫业助脱贫

2018年，河北省衡水市冀州区积极创新扶贫模式，组织开展“千企帮千户”精准扶贫行动，引

导近千家民营企业与全区千余户贫困户精准对接，通过产业扶贫、就业扶贫、技能扶贫等方式，

帮助当地贫困劳动力实现家门口就业。图为衡水市冀州区一家采暖设备企业的技术人员（后）

在指导刚入厂就业的贫困人员测量散热器原材料。 新华社记者 李晓果 摄


